

Nota de prensa

LA OEI IMPULSARÁ LOS DERECHOS HUMANOS, LA DEMOCRACIA Y LA IGUALDAD EN IBEROAMÉRICA CON UN PROGRAMA REGIONAL

- Esta mañana, en la Casa de América de Madrid, la OEI ha presentado su Programa Iberoamericano de Derechos Humanos, Democracia e Igualdad, que tendrá el objetivo de contribuir a la construcción de sociedades más democráticas, justas y cohesionadas.
- El programa contará con una comisión experta de asesores con personalidades de la talla de Anielle Franco, ministra de Igualdad Racial de Brasil; Yasna Provoste, senadora de Chile, o Yago Pico de Coaña, diplomático español.
- Este programa se aprobó en el [Programa-Presupuesto 2023-2024](#) como uno de los ejes más ambiciosos de la organización, aprobado en el pasado Consejo Directivo de la OEI.

Madrid, 8 de mayo de 2023.- La Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) ha presentado esta mañana su [Programa Iberoamericano de Derechos Humanos, Democracia e Igualdad](#), una iniciativa que tendrá por objetivo apoyar a los estados de la región en la consolidación de sociedades más democráticas, justas y cohesionadas, así como tolerantes y socialmente inclusivas.

La presentación del programa ha tenido lugar en la Casa de América de Madrid y ha contado con la participación de **Mariano Jabonero**, secretario general de la OEI; **Ángeles Moreno Bau**, secretaria de Estado de Asuntos Externos y Globales de España, y Enrique Ojeda, director de la Casa de América, así como los miembros de su comité de expertos **Anielle Franco**, ministra de Igualdad Racial de Brasil; **Yasna Provoste**, senadora de Chile, **Yago Pico de Coaña**, diplomático español; **Gerardo Munck**, catedrático de Ciencias Políticas de la Universidad del Sur de California; **Olinda Salguero**, presidenta de Fundación Esquipulas para la Paz, Democracia, Desarrollo e Integración de Guatemala y **Daniel Zovatto**, académico argentino.

Durante su intervención, Mariano Jabonero ha explicado que este programa responde “al compromiso de la OEI con la agenda de cooperación de la región, con temas que han estado siempre en nuestra agenda educativa y cultural, pero ahora con el foco puesto en la participación directa y la implicación de la comunidad hacia **un nuevo contrato social para la región, que vive un cambio de etapa total**”, ha subrayado.

CONTACTO

Jair Esquiaqui
Comunicación OEI
jair.esquiaqui@oei.int
(+34) 681 31 87 34

“Nuestros públicos serán especialmente mujeres y niñas en su diversidad étnica, social o racial, así como los jóvenes, las instituciones públicas y las redes de cooperación, ya que en la OEI trabajamos siempre en alianzas; este programa es una muestra más de ello”, ha remarcado Jabonero.

Por su parte, Ángeles Moreno ha alabado el lanzamiento de este programa que, en sus palabras, es “una novedosa dimensión de trabajo destinada a mejorar la convivencia pacífica y democrática en Iberoamérica”. **“Los principios que trata son constantes y marcan la política exterior de España; estamos encantados de poder trabajar en esta línea con la OEI”**, ha apuntado.

“Debemos aprender las lecciones que están ocurriendo en nuestros países, con **más y mejor democracia y mejor gestión gubernamental**”, ha señalado Yasna Provoste. “La apuesta de la OEI por este programa nos está diciendo que tenemos que pasar a la pedagogía social y a la política para la ciudadanía plena. Si queremos cambiar el orden de las cosas tenemos que avanzar en una perspectiva distinta”, ha remarcado.

La ministra brasileña Anielle Franco ha puesto el acento en la subrepresentación de las mujeres negras en los espacios de poder y de decisión, ya que “ocupan pocos cargos políticos, siendo representadas más en temas de violencia. **El gran desafío es lograr que se consiga una democracia racial con igualdad de género y derechos garantizados**”, ha señalado. En este sentido, “la vuelta del Ministerio de Igualdad Racial en Brasil es un hecho histórico”, ha puntualizado.

Ha cerrado el acto **Irune Aguirrezabal**, directora del programa, quien ha señalado que democracia es sinónimo de convivencia, lo cual es un desafío “porque existen muchas brechas, algunas viejas, y otras sobrevenidas y articuladas en nuestra cotidianidad y que afectan a los más vulnerables. “Queremos acompañar a la región a generar diálogos y escucha activa alrededor de los derechos humanos, la democracia y la igualdad”, ha asegurado.

Más temprano, los miembros de la Comisión Experta tuvieron una jornada de trabajo en la sede de la OEI, y tras el acto de presentación, la jornada continuará esta tarde con una visita al Senado de España, en la que se reunirán con el presidente de esta cooperación **Ander Gil**, así como con las presidentas de las comisiones de Cooperación para el Desarrollo, Elena Diago, y de Asuntos Iberoamericanos, Ascensión Godoy. Posteriormente se trasladarán a la sede de la Defensoría del Pueblo en Madrid, en donde tendrán una reunión de trabajo con el defensor del pueblo de España, **Ángel Gabilondo**.

Un programa para una Iberoamérica en constante cambio

El Programa Iberoamericano de Derechos Humanos, Democracia e Igualdad es una apuesta de la OEI por **consolidar a la región como un referente democrático y en la que se impulsen valores como la justicia social, el Estado de Derecho y la igualdad**

CONTACTO

Jair Esquiaqui
Comunicación OEI
jair.esquiaqui@oei.int
(+34) 681 31 87 34

de género, así como la capacidad de adaptación y de dar respuesta a las necesidades de la población en un mundo cambiante. Esto cobra particular relevancia en una región como Iberoamérica, en la que, tras el impacto de la pandemia, se ha generado un amplio desencanto con un sistema democrático que se percibe como favorecedor de las élites y en perjuicio de la solidaridad.

El programa impulsará diferentes iniciativas como la formación y la asistencia técnica dirigida especialmente al sector público en temas como el diseño, la formulación y la ejecución de las políticas públicas en las áreas de actuación del programa, al tiempo que fomentará la gestión del conocimiento y de habilidades en materia de investigación y la divulgación de buenas prácticas.

- [Accede aquí a la grabación](#) en video de la presentación del Programa.
- [Accede aquí a las fotos](#) de la presentación.

Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

Bajo el lema “Hacemos que la cooperación suceda”, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura ([OEI](#)) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur del espacio iberoamericano. En la actualidad, forman parte del organismo 23 Estados miembros y cuenta con 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid.

Con más de 400 proyectos activos junto a entidades públicas, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización ha contribuido a la drástica reducción del analfabetismo en Iberoamérica, alfabetizando y proporcionando educación a 4,7 millones de estudiantes, así como formación a más de 200.000 docentes iberoamericanos.

CONTACTO

Jair Esquiaqui
Comunicación OEI
jair.esquiaqui@oei.int
(+34) 681 31 87 34